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不久前，在陕西西安举行的第十一届丝

绸之路国际电影节上，西部电影集团有限公

司 发 布 了“ 汉 语 电 影 内 容 AI 辅 助 创 作 平

台”。这是国内首个拥有自主知识产权的电

影创作类生成式人工智能系统，平台的发布

为中国电影未来的创作生产提供了更多可能

性，引发行业内外关注和热议。

实现从灵感到故事的
快速生成

从一个灵感起步，设置主题、类型、背景、

氛围、人物、情节、高潮等十几个维度 100 余个

参数，引导编剧填入自己的想法，由大模型实

时生成故事情节，可以在极短时间内生成类

型片剧本初稿。

过去不可能发生的事，眼下已经成为现

实。“汉语电影内容 AI 辅助创作平台”以汉语

电影专属大语言模型为 AI 底座，目前已完成

“剧本初稿生成”“剧本修改打磨”“剧本多维

评估”等 3 个子系统。“剧本初稿生成系统可以

从输入创意开始，生成一个 4 万字到 6 万字的

剧本；剧本修改打磨系统可以对成稿剧本进

行快速打磨修改。”西影集团 AI 实验室首席

规划师锁言涛介绍。

剧本创作是影视行业的重要环节，也是

目前中国电影创作中较为薄弱的一环。西影

集团党委书记、董事长赵文涛表示，研发“汉

语电影内容 AI 辅助创作平台”的初衷，就是

希望做出一个科学的、多维度的、客观的剧本

评估系统，让系统看懂剧本、提出意见，进而

方便创作者修改。

剧本多维评估系统目前能够在 2 分钟内

理解 5 万字的剧本，并生成 1.3 万字的质量评

价报告。但艺术赏析见仁见智，如何衡量人

工智能辅助系统给出的评估？

锁言涛认为，对于美的鉴赏，人类其实有

普遍的共识，“比如黄金分割就是美的一种标

准。符合黄金分割的艺术作品就会使大多数

人产生美的感受。我们开发这个系统的目标

就是针对叙事性强的、强剧情的商业类型片，

评估其质量能否达到基本标准。这需要大量

的指标参数共同作用，形成针对特定文本的

质量评估”。

锁言涛介绍，系统研发团队经过大量的

实验发现，“评估系统提供的修改意见，绝大

多数是符合创作者心理预期的”。

提高剧本品质和电影
创作效能

“电影是一种传输媒介、交流载体和沟通

方式。中国电影能不能‘走出去’，取决于讲

故事的技巧和品质。生成式人工智能作为剧

作家的助手，将帮助他们完成剧本，大大提高

创作的效能。”赵文涛说。

据介绍，“汉语电影内容 AI 辅助创作平

台”的界面设有很多窗口。剧作家可以随时

看到自己的大纲，辅助创作平台可以即时评

估某段文字的描述有没有问题，是否符合电

影格式。这和传统的创作方式、创作环境大

不一样。

电影监制、导演黄建新指出，在过往的

操作中，一个剧本的梗概出来后，业内要认

定 它 的 风 格 、市 场 方 向 ，分 析 它 的 制 作 预

算，一般会开 3 次 10 人讨论会，也就是用 30
个 人 的 视 野 来 讨 论 定 向 。 修 改 一 个 剧 本 ，

编 剧 基 本 上 需 要 几 个 月 时 间 ，而 人 工 智 能

的应用可以大大提升剧本的浏览速度和修

改效率。

“我们在做投资选择的时候，如果论证

过程拖了几个月，可能观众的关注度就转移

了。”黄建新说，“某一类型的电影这个时期

还卖座，过一段时间就可能出现观众流失，

这是因为观众的审美注意力转移了。人 工

智 能 大模型的开发有助于在技术层面保证

在一个审美周期里准确地创作出好品质的

剧本，这是一个很大的进步。”

黄建新认为，从这个角度看，西影集团

此次发布的平台算是一个先行者，“一定有

人把优秀的剧本拿来跟平台进行比较。但

技术的迭代有一个过程，先行者总是值得尊

敬的”。

此外，不少业内人士还谈到“汉语电影内

容 AI 辅助创作平台”中“汉语”二字作为关键

词发挥的作用。“‘汉语’不仅是电影创作使

用 的 语 言 ，它 还 代 表 着 中 国 人 的 哲 学 和 审

美。”黄建新说，“比如在西方人的话语体系

中，有时候他们听到某段话会流泪，我们则

不会，我们听到某句话会哈哈大笑，他们则

不会。这就是母语的独创性。在生成式人

工智能的研发中，将汉语作为关键词，是中国

电影发展的必由之路。”

积极拥抱新技术而非
完全依赖

有了生成式人工智能系统，电影创作者

还 会 深 入 生 活 、扎 根 人 民 吗 ？ 赵 文 涛 给 出

的答案是肯定的。“运用生成式人工智能系

统时，必须输入一个创意点去触发它，这个

‘火花’特别重要，它是什么样的，就代表着

你的想法是什么样的。这就避免了有人认

为机器写的剧本千篇一律。如果你对生活

没 有 感 受 ，机 器 和 系 统 也 无 法 替 代 你 去 生

活、去感悟。尤其对于现实题材作品而言，

倘若电影创作者对生活没有真正的认知和

理解，就不会产生好的灵感，系统也就无法

给出一个优质的剧本。”

赵 文 涛 在 与 国 内 许 多 年 轻 电 影 创 作 者

的 交 流 中 发 现 ，他 们 对 生 成 式 人 工 智 能 并

不 抵 触 ，也 不 担 心 自 己 的 工 作 岗 位 被 人 工

智能取代，相反，大多数人对科技抱有极大

热 情 ，迫 不 及 待 想 投 入 对 新 技 术 的 学 习 和

使用中。

“汉语电影内容 AI 辅助创作平台”一经

发布，让更多人看到了汉语生成式人工智能

在电影创作中的巨大潜力。那么，这是否意

味着人人都可以成为剧作家呢？

电影《我的姐姐》编剧游晓颖近期试用

了“汉语电影内容 AI 辅助创作平台”。“当你

在 创 作 中 缺 少 想 法 时 ，系 统 可 以 提 供 启

发。我认为系统会对类型化叙事带来较大

帮助。”游晓颖说。

但她同时也认为，辅助平台无法替代编

剧本身，“创作中的下意识或者直觉，是人工

智能很难捕捉到的，也难以被完全数据化和

规律化，而这一部分恰恰是创作过程中很迷

人的存在，是传统创作要保留的一个空间”。

游 晓 颖 还 认 为 ，生 成 式 人 工 智 能 进 行

的往往是常规逻辑上的讲述，在此基础上，

创 作 者 反 而 应 该 去 进 行 突 破 ，“ 常 规 性 讲

述 提 供 的 可 能 是 常 规 答 案 ，但 未 必 是 最 好

的答案”。

电影《封神三部曲》的编剧冉甲男也试用

了“汉语电影内容 AI 辅助创作平台”。她认

为，平台在新手编剧的创作中能够提供较高

的辅助性优势，同时也能对剧本给出较为客

观的评价，有助于进一步调整，“但也不能完

全依赖它，因为它是去个性化的、最通用的。

如果一部作品要投入市场，真正让观众喜欢，

一定要有个性”。

冉甲男以《封神三部曲》为例说明，“原

著 小 说 有 大 量 的 细 节 需 要 提 炼 ，在 这 方 面

我 们 花 了 很 长 时 间 ，生 成 式 人 工 智 能 可 以

极 大 提 高 这 方 面 的 效 率 ，但 是 创 作 中 的 决

策还是要靠人完成”。

汉语电影内容人工智能辅助创作平台发布—

剧本创作与修改、评估有了“智慧”帮手
本报记者 刘 阳

习近平总书记指出：“要瞄准未来

科 技 和 产 业 发 展 制 高 点 ，加 快 新 一 代

信 息 技 术 、人 工 智 能 、量 子 科 技 、生 物

科技、新能源、新材料等领域科技创新，

培育发展新兴产业和未来产业。”今年的

《政府工作报告》提出，“深化大数据、人工

智 能 等 研 发 应 用 ，开 展‘ 人 工 智 能 + ’

行 动，打造具有国际竞争力的数字产业

集群。”

生成剧本初稿、缩减科研周期、构建

智慧工厂……近年来，人工智能成为推

动科技和产业发展的重要力量。无论是

辅助高精尖的科学研究，还是在视听创

作上的应用，人工智能已经展现出强大

效能，加快赋能千行百业，为创新创造开

辟了新的空间。本期报道关注电影创作

类生成式人工智能系统，呈现人工智能

在文化产品生产方面的巨大潜能。

——编 者

本报北京 10月 23日电 （记者刘诗瑶）10 月 23 日 9 时

09 分，我国在西昌卫星发射中心使用长征二号丙运载火

箭，成功将遥感四十三号 03 组卫星发射升空，卫星顺利进

入预定轨道，发射任务获得圆满成功。

遥感四十三号 03 组卫星主要用于开展低轨星座系统

新技术试验。

这次任务是长征系列运载火箭的第 542 次飞行。

我国成功发射遥感四十三号 03组卫星

本报北京 10月 23日电 （记者喻思南）在 22 日举行的

2024 年世界科技与发展论坛上，国际科学理事会与中国科

协联合宣布将启动国际科学理事会职业中早期科研人员交

流项目，提升中外青年科学家在国际科学和国际政策中的

话语权。

职业中早期科研人员在从事学术科研的过程中常面临

筹集经费、获取资源等困难，既需要导师指导，也需要在科

学界建立协作关系。对此，该项目将开展国际科学领导力

培训、国际科学未来播客传播、可持续发展研究交流访问、

支 持 青 年 科 学 家 参 加 国 际 科 学 会 议 等 工 作 。 项 目 为 期

两年。

2024 年世界科技与发展论坛由中国科协主办，主题为

“面向未来的科学技术”。论坛期间，北京主会场围绕人工

智能治理创新、学科交叉融合发展、开放科学基础设施等议

题召开 6 场主题会议、3 场圆桌对话和多场人文交流活动。

中外携手助推青年科学家成长

本报深圳 10月 23日电 （记者李刚）22 日，华为技术

有限公司在广东省深圳市正式发布原生鸿蒙系统 Harmon⁃
yOS NEXT。这是我国首个实现全栈自研的操作系统，标

志着中国在操作系统领域取得突破性进展。

全栈自研是指原生鸿蒙操作系统从内核、数据库到编

程语言、AI（人工智能）大模型等全面自研，全面突破操作

系统核心技术，真正实现了国产操作系统的自主可控。原

生鸿蒙基于 OpenHarmony 全栈自研架构，从操作内核、编

程语言、集成开发环境、AI 框架和大模型等实现全栈自研，

打造了全球第三个移动操作系统。

据介绍，过去一年，华为联合国内上万家生态伙伴、数

十万人投入鸿蒙原生应用开发，加快国产软件、物联网、人

工智能等产业发展，助力构建国产全面创新的信息技术产

业链。鸿蒙也是行业首个打通多设备、多场景，支持多样交

互、自由流转的泛终端操作系统，可实现手机、穿戴、汽车、

全屋智能等多设备场景互联。

截至 10 月 20 日，搭载 HarmonyOS 的鸿蒙生态设备已

超过 10 亿台。目前，鸿蒙生态已有超 1.5 万个应用及元服

务完成上架，覆盖办公、社交、娱乐等 18 个垂直领域。

华为正式发布原生鸿蒙系统
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